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虽然U20折戟亚
洲杯减缓了年轻球
员的留洋步伐，但阻
挡不了后来者的前
赴后继。

来自梅州客家的
年仅17岁的魏祥鑫已
收到邀请，并已于北
京时间4月29日中午
启程前往法甲欧塞尔
俱乐部试训。虽前途
未定，但不啻为中国
球员新的留洋时代拉
开了大幕。中国足
球，只争朝夕，脚步也
越来越快。

魏祥鑫魏祥鑫：：我有信心留下来我有信心留下来
——17岁小将试训法甲欧塞尔，多方支持促成他去留洋

若试训成功或明年签约

专题撰稿
本报记者 林龙

俱乐部全力支持，梅州客家做表率
4月28日，梅州客家俱乐部在俱

乐部发表了支持魏祥鑫留洋的公告：
“梅州客家足球俱乐部全体成员，怀着
诚挚之心共同祝愿魏祥鑫此次试训一
切顺利。尽管此次试训结果尚难预
料，但可以肯定的是，这段宝贵的海外
经历必将成为魏祥鑫职业生涯中不可
多得的财富，为其积累丰富的国际赛事
经验，助力他在未来的足球道路上走
得更稳更远。若能借此机会，让世界
知晓梅州足球对足球热忱的坚守与探

索，便已是这段征程的珍贵回响。”
俱乐部的声明也表达了大多数球

迷的心愿。此次试训虽然前途未知，
但重要的是在各方的合力下把这一步
迈出去。正如日韩足球的进步离不开
众多优秀球员留洋的重要举措，让尽
可能多的年轻球员去欧洲踢球对渴望
复兴的中国足球而言至关重要，甚至
已成当务之急。有条件去，没条件创
造条件也要去。如今机会来了，梅州
客家俱乐部的姿态值得点赞。

幸运“复活”而留在本赛季中超
的梅州客家，实力依然属于保级之
列。作为 U17 国少队当家球星的魏
祥鑫，是俱乐部重点培养对象。虽然
刚满 17 周岁，但已在很短时间就完
成了联赛首秀以及首个进球，其成长
是迅速的，上升空间是巨大的。如果
魏祥鑫能被欧塞尔相中，那意味着下
赛季梅州客家就将失去这位得力干
将。但俱乐部依然坚决支持，堪为中
国其他俱乐部的表率。

作为法甲老牌俱乐部，欧塞尔是
法国足坛一道特别的风景线。虽未取
得过巴黎圣日耳曼、里昂等豪门那么
辉煌的成就，但在法国足坛也有独属
于自己的生存之道，以及独特的魅力，
并在历史上留下很多经典回忆。

“法甲老炮”以青训闻名
俱乐部成立于1905年，直到1980

年才第一次升入法甲联赛，最高荣誉
是1996年赢得法甲冠军，以及次年赢
得欧洲托托杯冠军。在法甲征战30
年之后，欧塞尔俱乐部先后遭遇了两
次降级的打击。本赛季法甲联赛战罢
31轮，欧塞尔积41分排在第10位，比
倒数第三的勒阿弗尔领先13分而提
前3轮保级成功。

历史上，欧塞尔留给球迷最深的
印象就是他们的功勋老帅居伊·鲁。
出生于1938年的居伊·鲁，22岁就成为
欧塞尔队主帅，此后用了19年时间将
欧塞尔从地区级球队带到甲级之列。
在他的率领下，欧塞尔曾赢得过四次
法国杯冠军。1980年升入法甲后，欧
塞尔直到居伊·鲁于2004年退居二线
都从未降过级。居伊·鲁的名声也享
誉了整个欧洲，因为执教一家俱乐部
长达44年的教练，在全世界都绝无仅
有。他几乎凭一己之力让欧塞尔矗立
于欧洲大陆的绿茵场上，如今的欧塞
尔已成为欧洲著名的青训中心。

欧塞尔城市不大，资金情况也算
不上豪门。因此，在居伊·鲁执教欧塞
尔球队长达44年的历史中，涌现出的
明星并不多，但他却培养了法国足球
史上最有个性的大腕——坎通纳。出
道于欧塞尔青训体系的坎通纳，在
1983年升入欧塞尔一线队，并在1987
年获评法国年度最佳青年球员。

或许是坎通纳享尽了欧塞尔足球
土壤的养分，所以，除了他和西塞、梅
克塞斯等少数几位能被中国球迷熟识
的球星之外，刻上欧塞尔烙印的法国
球星也着实不太多。

中资背景提供更多机会
曾于1990年代中期以“欧塞尔王

朝”而闻名于欧洲足坛的欧塞尔俱乐
部，自2011-2012赛季降入法乙之后就
开始陷入财政泥潭。2010年代中期
的一份财报显示，营收仅1000万欧元
的欧塞尔，亏损却高达800万欧元，一
度走到破产边缘。

2016年，来自中国的企业家周云
杰开始着手收购这家老牌俱乐部。经
与欧塞尔原股东的艰苦谈判后，周云
杰旗下公司以700万欧元完成对欧塞
尔俱乐部59.95%股份的收购，此后又
增持至87.11%。

周云杰之所以愿意收购欧塞尔这
家濒临破产的法乙球会，看中的核心
价值是该俱乐部的优秀青训体系，以

及能够成为中国球员登陆欧洲的平
台。1990年代中期无比辉煌的欧塞
尔虽已没落，但俱乐部传奇人物居伊·
鲁当时一手打造的青训体系被一直保
留，并已闻名于整个欧洲足坛。所以，
周云杰收购欧塞尔之初曾确立两个战
略目标：一是帮助球队重返法甲并恢
复其历史地位；二是通过欧塞尔这个
平台，为中国球员和教练提供留洋机
会，同时将欧塞尔青训体系引入中国。

如今，周云杰的两个目标已基本
实现。2019年，曾获得中甲联赛MVP、
来自浙江毅腾俱乐部的季骁宣就以自
由身加盟了欧塞尔。在一线队效力两
年之后，如今季骁宣回国随石家庄福
美足球俱乐部征战五超联赛。此外，
欧塞尔也已于上海金山成立了自己的
青训机构。

帮助中国球员从欧塞尔走入欧洲
是周云杰最核心的战略目标。“中国足
球需要的不是短期留洋噱头，而是脚
踏实地的体系对接。”自周云杰接手之
后，欧塞尔已先后邀请了多名中国球
员的试训和加盟，以及邀请多支U系
列国字号来训练和比赛。

这一次邀请魏祥鑫前去试训，是
周云杰深耕欧塞尔多年后迈出的一个
脚印，相信接下来还会有更多的步伐
接踵而至。“中国球员的留洋，不是为
了证明自己，而是为了证明中国足球
的未来。”

以前魏祥鑫曾跟球队一起去塞
尔维亚、日本等国家打过比赛，4月份
也随U17国少队参加了在沙特举行的
U17亚少赛。单独一人出国还是第一
次。所以，打完客场对青岛海牛比赛
后立刻独自一人到北京准备乘机前往
法国的魏祥鑫，略有茫然。不仅仅是
法国之旅的前景未知，毕竟他只是一
个17岁的大男孩。好在，还有欧塞尔
俱乐部一名中方工作人员会陪他前往
法国。

谈及此次受邀去法国试训一事之
始末，魏祥鑫所知并不太多。“应该是
去年参加三大球运动会的时候，他们
的球探或教练看到了我的表现。”据魏
祥鑫的回忆，去年代表广东省队参加
三大球赛时，因为年龄关系，他踢的比
赛并不多，但也进了三个球。“他们当
时考察了很多人，可能觉得我还不
错。”本赛季中超魏祥鑫能进入到梅州
客家一线队名单，第二轮即获出场机
会以及很快就取得个人中超的首个进
球，相信这都进一步坚定了欧塞尔俱
乐部对他的信心。

收到欧塞尔的邀请让魏祥鑫非常
开心。前不久接受本报专访时，魏祥
鑫谈到留洋时还表示说“先在俱乐部
站稳脚跟”，但没想到机会这么快就来

到了。“很高兴能有这样的机会，很感
谢俱乐部和老板对我的支持和鼓励。
他告诉我，机会来了一定要努力把握
住，争取留下来。”“有没有信心？”

“有！”如此勇气，是年轻人最需要的。
按魏祥鑫所知的信息，他此次去

欧塞尔主要是和俱乐部U19梯队一起
训练三个星期，其间是否有机会参加
一线队的合练还不得而知。如果试训
结果让欧塞尔教练满意并愿意提供一
份合同，那也要等到明年3月5日之
后，即魏祥鑫年满18周岁之后才能签
约。而无论此次试训结果如何，他三
个星期之后就还要回到国内。先帮助
梅州客家继续征战中超，然后是下半
年代表广东队参加全运会。

无论对梅州客家还是对广东足
协，魏祥鑫的此次法国试训之旅都极
具价值。就像俱乐部公告中所期待
的，“为其积累丰富的国际赛事经验，
助力他在未来的足球道路上走得更稳
更远。”对于中国足球而言，魏祥鑫的
法国之行会起到极好的示范效应。

临渊羡鱼，莫若退而结网。中国
足球若想赶上日韩，越来越多球员的
留洋是必要条件。魏祥鑫为中国球员
的新一波留洋浪潮拉开了序幕，祝愿
他能取得成功。

为中国足球谋未来，欧塞尔是“自家人”

南基一被“炒鱿鱼”
但他不太服气或上诉
特约记者 李梦

南基一终于“下课”了！之所以用
“终于”两个字来形容他的离开，是因
为河南队从去年联赛中期就已经想与
这位韩国教练解约了，奈何他坚持着

“想跟我解约，请按合同办，绝不主动
辞职”的态度，让资金本就不宽裕的河
南队一时犯了难。直到昨天下午，双
方针对赔偿问题的讨论才有了些眉
目，随即河南足球俱乐部官方也官宣
了南基一的离任，由葡萄牙籍主帅丹
尼尔·拉莫斯接手。

2024年 1月 7日，南基一走马上
任，当时河南队的俱乐部总经理还是
李玮锋，但赛季伊始，球队就陷入了困
境，先是六轮不胜，然后是五连败。南
基一的第一次“下课危机”是在2024
年5月17日，河南队主场2比3三镇遭
遇四连败，当时韩国人原本以为自己
要下课了，与球员们进行了告别。彼
时，球迷与俱乐部管理层和教练组之
间产生了较大的分歧，李玮锋辞职走
人，而后河南俱乐部管理层与南基一
进行了谈判，最终南基一选择留下来
证明自己。

随后，杨晨接替了李玮锋的位置，
但好景不长，他在不久之后也和俱乐
部不欢而散。在“熬走”两位原国脚之
后，南基一平稳地度过了余下的日子，
其率队在2024赛季取得13胜10平18
负，取得联赛第八名。这一成绩尚可，
但在执教河南队的第一个赛季，南基
一便面临着较大的争议，不光是竞技
层面，还有人员使用上，以及和队内球

员的关系上都存在问题。本赛季中超
联赛，南基一仍然没有证明自己，河南
队在所踢的8轮比赛中仅取得2胜 1
平 5负的成绩，排名中超倒数第四。
这让在俱乐部与教练组之间本就存在
的“信任危机”被放大了。在主场先后
领先的情况下输给申花和西海岸两队
之后，俱乐部也针对比赛中的“换人就
输球”问题加强了干预，由中方教练组
介入，不能让南基一在阵容和指挥上

“胡来”。
此外，据知情人透露，南基一与

球员之间的关系依然没有改善，除了
对钟义浩、黄紫昌等球员的低效使用
以及纳萨里奥在进攻中的定位不清
晰等问题外，韩国人对俱乐部工作人
员存在不信任问题，沟通障碍较大，
在很多重要运营问题上，圈子现象突
出。这也是河南足球俱乐部选择换
帅的重要原因之一。

据了解，为了与南基一解约，河
南俱乐部付出的代价不小，俱乐部代
表与他从27日一直谈到次日凌晨2
点，除了金额还有支付时间问题。由
于双方的合同是在今年 12 月底到
期，目前还剩下八个月。俱乐部希望
南基一能够做出让步，但韩国教头之
前并未同意，外界有媒体曝出解约金
或达到300万美元，南基一做出了一
些让步，但他好像并不服气。据悉，
韩国教头认为这是俱乐部的强行解
约，连带着助理教练李淳硕、方大钟、
金亨哲等团队成员一并解聘，后续可
能还会针对解约金具体数额和付款
时间进行上诉。


